

# EL IDEAL

El precio  
de cada  
número

DIARIO REPUBLICANO

AÑO XIII

Lérida, Martes 17 de Mayo 1910

NUM. 1756

**Preios de suscripción**  
 Capital: Un mes. 125 pts. Fuera: Un trimestre. 4 pts.  
 Un trimestre. 350 " Un año. 14 " 14 " 14 "  
 Un año. 12 " Extranjero: Un mes. 350 "

Redacción, Administración e Imprenta

Anuncios, reclamos y remitidos a precios convencionales

Pago anticipado

Esquelas honoríficas hasta las 7 de la mañana. No se devolverán los originales públíquense ó no. Para las suscripciones anuncios y reclamaciones dirigirse al Administrador.

## MAQUINA "OLIVER"

Escritora visible. VER, ES TRABAJAR DEPRISA Y BIEN; el inmenso inconveniente que tiene el trabajar SIN VER es el que ha evitado el invento de la Máquina OLIVER. Ha comprendido este que el que no ve lo que escribe, el que trabaja a ciegas, sufre por esta causa una pérdida de energía, puesto que además del esfuerzo mental que supone la coordinación de las ideas, tiene la preocupación constante de equivocarse en lo que escribe. El temor de cometer errores u omisiones al escribir, pues esta operación es para el invisible, le limita la facultad de concebir rápidamente. Era preciso, pues, suprimir esta ansiedad intuitiva, estas vacilaciones perjudiciales al trabajo, estas dudas, en una palabra, era preciso VER lo que se escribía y verlo a medida que las palabras se escribían.

Con la "OLIVER" Nada de perder tiempo en levantar el carro para asegurarse de que no se ha cometido error ni omisión ninguna.

- Nada de disposiciones especiales.
- Afinación constante, por su doble punto de apoyo.
- Solidez a toda prueba, por su montura sobre dos cojinetes.
- Mínimum de ruido, por la supresión del guía metálico.
- Mínimum de trabajo, por la adición del resorte amortiguador.
- Corte perfecto de clichés, por su elasticidad sin igual.
- Impresión simultánea de 20 ejemplares, por efecto de su caída normal de arriba a bajo.
- Entrecruzamiento de los porta-caracteres, imposible por la disposición especial de ellos.

### "OLIVER" MODELO NUM. 6

La "OLIVER" núm. 6 está construida expresamente para quienes necesitan un gran número de signos sin pagar en cambio de los necesarios y ordinariamente en uso el teclado consta de 96 caracteres ó sean 12 más que cualquier otra máquina usual. Extraordinariamente útil para Comerciantes, Ingenieros, Centros oficiales, Abogados, etc. así como para correspondencia extranjera ya que el teclado permite escribir en 9 diferentes idiomas.

## Después de la lucha

Proclamado ya diputado mi distinguido amigo el Sr. Matheu por el distrito de Cervera y visto el fracaso de las candidaturas de el ageletista Sr. Montiu y el carlista Sr. Segarra, bien puedo exclamar: ¿Qué han conseguido mis detractores con sus desplantes periodísticos y sus chavacanos discursos en los mitins? demostrar que el país no les ha hecho caso; que su trabajo era infructuoso, y que la causa que defendían era causa perdida.

El que fué eminente político francés y uno de los más grandes periodistas, Emilio Geronden, escribió lo siguiente: *Se cree que la injuria daña ó quien es objeto de ella; y eso es un error. La injuria daña únicamente a quien la profiere por descubrir en el ausencia de educación y bajeza de alma.*

Si todos cuantos me conocen tuvieran un verdadero concepto de lo sucedido, con lo dicho sobraría para defendirme de los ataques que se me han dirigido durante el período electoral; pero como por desgracia hay gentes que desconocen los hechos y juzgan superficialmente los asuntos, he de repeler como se merecen los extemporáneos insultos, las injurias más ó menos encubiertas, y todos los cargos que se me han dirigido, ya por medio de periódicos insulsos, ya por medio de hojas impresas y anónimos, ya por medio de la oratoria en cómicos mitins.

¿Y porqué mis enemigos adoptaron tal procedimiento, sabiendo que su grosero proceder les ponía en evidencia rebajándoles más si cabe de lo que están, mientras que yo resultaba invulnerable á sus ataques? ¿No sabían que el despecho es un mal consejero?

Tengo la suerte de poder obrar como mi razón me dicte; no tengo quien me mande y por ello en uso de mi libertad me decidí en favor del democrata autonomista D. José Matheu é hice en favor de su candidatura lo que pude, y más hubiera hecho si más hubiera podido hacer, algo habré hecho, cuando los enemigos me han convertido en blanco de sus iras.

Como no desconozco que mi libertad acaba donde empieza la libertad ó el derecho de los demás, principio que desconocen mis retractores incluso algunos que se titulan democratas, en mis escritos referentes á elecciones, no puse ni la más pequeña

palabra que pudiera ser molesta para los candidatos á quienes combatía. Cuán diferente ha sido el proceder de otros!

No he de imitar á mis insultadores; muy al contrario. Con aquella serenidad propia de una conciencia tranquila y con la resolución firme é inquebrantable de no dejarme llevar por sentimientos vasteros, ni miras egoístas me propingo decir algo en crudo, ya en serio ya en broma para demostrar que no me arredran las luchas; pero para ello me precisa saber con quien discuto y con quien batallo; necesito contemplar al enemigo de frente; cara á cara y convencerme de que ha de esgrimir armas lícitas propias de personas honradas, no insidiosas provocaciones, ni cobardes injurias.

Y entremos en materia.

En Febrero y por cierto acompañado de dignísimas personalidades del partido republicano, tuve ocasión de ir de elecciones con mi amigo D. Pedro G. Maristany y me comprometí á apoyar la candidatura de D. José Matheu por este distrito, en frente de la de D. José Agelet. Subió el gobierno de Canalejas y el Sr. Agelet fué encasillado por Lérida, quedando este distrito libre para el Sr. Matheu. A los pocos días iniciúse la candidatura carlista en contra la opinión de los que saben que un candidato carlista en este país ha de hacer un mal papel. Pocos días después se acordó la presentación del Sr. Montiu, cuya candidatura según leímos en algún periódico, se presentaba con el único objeto de restar fuerzas al Sr. Matheu y retirarse al primer aviso, para ceder las fuerzas al Sr. Segarra en el caso de que los carlistas de Lérida se hubieran decidido á apoyar al Sr. Agelet. ¿Que sucedió más tarde? Los que le asediaban y ayudaban le anunciaban haciéndole ver que triunfaría. ¿Cuán equivocados estaban! Dado el carácter del Sr. Montiu la retirada no fué posible por más que algún buen amigo se lo advirtiera. No supo ó no quiso ó no pudo aprovechar la retirada y tuvo que sufrir un desencanto, al contemplar como algunos de los que le alentaban para que luchara y le habían acompañado en las excursiones electorales, le abandonaron, no para ir á sus casas, que era lo correcto, sino para ofrecerse al Sr. Matheu, quien para triunfar no necesitaba para nada, el voto de aquellos que según el Sr. Montiu le han sido traidores. Allá ellos, que á mi no me importa lo sucedido, ni quiero ave-

riguar si el paso de un campo á otro, fué por patriotismo ó por miras interesadas y personalísimas.

Conste pues que desde el primer paso que se dió en favor de la candidatura del Sr. Matheu hasta el fin de la campaña, he estado al lado de este señor como tuve ocasión de decirlo al Sr. Montiu cuando me preguntó, cual sería mi actitud si el presentaba su candidatura.

Y este proceder mío, correcto, que mereció desde el principio el apoyo de los más caracterizados correligionarios y el del país que vió en el Sr. Matheu un buen candidato; porque ha de ser censurado por mis adversarios y lo que es peor aún, con armas indignas de personas honradas?

Pedí explicaciones en un remitido que se negó á publicar *El Correo de Lérida* respecto la cobarde injuria que me infería al afirmar que defendía al Sr. Matheu por defendér á don dinero. Todo buen entendedor sabrá lo que quería decir *El Correo de Lérida* con tal insidiosa afirmación y para concretar pido de nuevo al colega que ó explique sus palabras ó las concrete; y por si no lo hace conste que acudiré donde tendrán que dar explicaciones, y que entre tanto podré afirmar como afirmo que el autor de tan cobarde insinuación, como los que la aplauden y no la sostienen, son gente miserable, indigna, sin honor.

También en los mitins que los partidarios del carlista Sr. Segarra verificaban, algún orador despotricaba en contra mía diciendo que yo faltaba á los deberes políticos, como si ellos tuviesen porque entrometerse en lo que única y exclusivamente compete el partido republicano. Cuiden de su casa y dejen lo ajeno. No aconsejaban ellos mismos que en el caso que los electores no quisieran votar al católico Segarra, votaran al Sr. Montiu? No es este señor liberal? Porque manifestar que los que votaban al Sr. Matheu se condenarían?

El que más se distinguía en procócidades y en insidiosidades para molestar á los que no estábamos presentes, era el fogoso director del diario carlista.

En vez de intentar molestar á personas honradas más le valiera, al director de *El Correo*, hacer un exámen de conciencia y ver si pesa sobre el mismo algo que pueda atormentarle. Cuando una persona se presenta en público á predicar moralidad ha de estar limpia de pecado, de no ser así debe callarse no exponiéndose á que le apliquen el adagio: *piensa el ladrón que todos son de su condición.*

¿Me va comprendiendo el Sr. Font? Ya ve que con aquella tranquilidad que me es propia no me entretengo en estribillos, palabras fuls y toterías como la de motejar mi apodo Salado que llevo con tanto orgullo como mis apellidos y que nadie con justo motivo rebajará.

Y hablemos de la campaña también tonta y grosera que en mitins y hojas sueltas se han hecho en contra mía los ageletistas montiuistas.

El saleroso Pepito de Barbens cuñado de D. Miguel el máximo, se salió por peteras y á la verdad, demostró que sus rudimentos de lógica para justificar la actitud del ageletista Sr. Montiu, estaban á tanta altura, como las del otro orador compañero del mitin de Bellpuig, que quería convencer á los electores de la necesidad de votar al Sr. Montiu, diciendo que aquellos que no lo votaría no raciocinaban. Vamos que con un orador como este y que tales argumentos exponía, no tiene motivos para incomodarse el buen Alcalde de Bellpuig.

A tales mitins tales papeluchos, y en

efecto la hoja impresa que salió de casa de D. Salvador Montiu y fué repartida con profusión por sus dependientes electorales, es de aquellas que pinta por si solo á sus autores, y á los que la patrocinaban. El señor Montiu convencido de que no ha de hallar persona ni medianamente educada, que aplaude la tal hoja, según dicen, afirma, que no es suya y que deplora que se publicara. Vamos doctor D. Salvador no parta de la lógica de los oradores del mitin de Bellpuig. Si no quiete el Sr. Montiu responsabilidad sobre la tal hoja impresa, porque al recibirla en su casa la hizo repartir? Porque consintió que la repartieran dos dependientes, asalariados para los trabajos electorales y á su presencia?

Vamos Sr. Montiu: La charla de algunos defensores; el proceder de algunos otros á quienes... consideraba aliados; y hojas como la que recibí é hizo repartir, no dignifican; rebajan á las personas que tales medios emplean.

Que en el disgusto, al observar que los que más le habían instigado á presentar su candidatura le abandonaban, no pudo ver las asquerosidades de las hojas impresas, bien podría ser.

El contenido de la hoja, una completa mamarrachada, no me ha dado calor ni frío. Me ha demostrado una vez más, que la soberbia ciega y que en el caso que se debate, el Sr. Montiu en vez de elevarse, fiado en el apoyo de sus alentadores, se ha caído más bajo de lo que estaba.

Un desencanto más. El Sr. Montiu, los suyos firmados en Comisión electoral tienen la pretención de someterme y obligarme á meter para siempre en mi casa.

¿Que será de mí...!  
*No me mates, no me mates, déjame vivir en paz....!*

En la hoja de párra del Sr. Montiu al igual que en los mitins salieron á relucir las frases, *republicano sevillano*. Vamos que hasta en esto han estado desaceados.

Querían convertirme en duro sevillano que intrínsecamente tiene igual ó mayor valor que los legales y en cambio ellos han resultado de... que es moneda que no pasa.

Siempre en la brecha.  
 R. RIU VENDRELL.  
 Cervera 15 Mayo 1910.

### NOTAS AGRICOLAS

## Modo de luchar contra la enfermedad de la patata

El mayor enemigo de la patata es un hongo microscópico que da lugar á la terrible enfermedad, conocida por el nombre de *mildiu*.

Para luchar contra este terrible parásito se recomiendan las aspersiones de las plantas enfermas con caldo borcolón, pero sin perjuicio de recurrir á estos tratamientos en caso necesario, bueno es prevenirse contra la enfermedad, poniendo á las plantas en condiciones de resistir la infección. ¿Cómo se consigue esto? Pues sencillamente, abonando la patata con fuertes dosis de fertilizantes potásicos y fosfatados, ya que la ciencia nos enseña, y la práctica lo confirma, que tanto la potasa como el ácido fosfórico, no sólo aumentan las cosechas de tubérculos y mejoran sus propiedades nutritivas y culinarias, sino que dan á las plantas cierto vigor que las defiende, por lo menos parcialmente, contra las invasiones del *mildiu*.

Pudieramos citar muchos ejemplos prácticos que patentizan el hecho referido, pero nos bastará hacer mención de uno, señala-

do en la Cruz de Padarn (Asturias),  
D. José María...  
Dicho agricultor, en un campo  
tres parcelas, que abarca en la forma  
siguiente, por hectáreas:

- 1.ª parcela. 30.000 kilos de estiércol.
- 2.ª id. 500 kilogramos de escorias Thomas.
- Id. id. 100 id. de sulfato de amoníaco.
- Id. id. 100 id. de nitrato de sosa.
- 3.ª id. Como la 2.ª más 200 kilos de sulfato de potasa.

Los rendimientos fueron de:  
11.500 kilogramos de patatas por hectárea, en la 1.ª parcela.  
24.000 id. id. en la 2.ª id.  
30.000 id. id. en la 3.ª id.  
«Como se ve—dice el Sr. González—la cosecha fué superior, teniendo en cuenta que se desarrolló intensamente el mildiu en este país, no obstante lo mal las plantas de la tercera parcela (con potasa se presentaron lozanas y resistentes a la plaga.»  
Son estas, observaciones curiosísimas, que deben tener muy en cuenta los agricultores.

## EN BORJAS

VISITA DEL SR. MACIÁ

Como testigos presenciales que fuimos del homenaje tributado por el pueblo de Borjas a su digno diputado a Cortes, hemos de confesar ingenuamente que cuanto dijéramos resultaría pálido ante la realidad.

Pero ya que es tarea difícil el reflejar con toda exactitud las muestras de simpatía y cariño de que fué objeto el Sr. Maciá, esto no obstante reseñaremos ligeramente lo ocurrido para que puedan formarse una idea aproximada nuestros lectores.

Salimos en el tren de las tres de la tarde, acompañando al Sr. Maciá, los concejales del Ayuntamiento de Lérida Sres. Ferrer, Lavaquial y Mías, y nuestro compañero en la prensa, el ilustrado concejal del Ayuntamiento de Reus y redactor de *Foment* de aquella populosa ciudad, D. Pedro Caballé.

Antes de llegar a la estación de Borjas, ya divisamos desde lejos una apiñada multitud que llenaba por completo los andenes y alrededores de la misma.

Al llegar el tren al paso nivel se dispararon algunos cohetes empezando las aclamaciones y vivas al Diputado y al señor Maciá, por aquella enorme y apiñada multitud.

El Sr. Maciá a su vez, desde la ventanilla del vagón dió un *Visca Catalunya!* que fué unánimemente contestado.

En la estación esperaban al Sr. Maciá el Alcalde, concejales, una comisión del clero parroquial, una banda de música, y representaciones de todas las sociedades y organismos de Borjas.

Organizáse la comitiva en la que figuraban comisiones y representaciones de varios pueblos, abriendo la marcha una bandera catalana y la banda de música que tocaba airosos paso-dobles.

Durante el trayecto los vivas y aclamaciones no cesaron; las campanas fueron hechadas al vuelo: los balcones ostentaban colgaduras, estando abarrotados de hermosas y bellas señoritas que con su presencia y entusiasmo, daban gran realce al acto tirando confetti y serpentinas al paso del diputado.

La comitiva hizo alto en la plaza, subiendo el Sr. Maciá y comisiones al Ayuntamiento en uno de cuyos salones recibió las visitas de comisiones y amigos de Borjas y pueblos del contorno, siendo felicitado por su reelección.

Al poco rato dirigió la palabra a sus electores y vecindario de Borjas desde uno de los balcones del Ayuntamiento siendo saludado con grandes aplausos y aclamaciones por la inmensa muchedumbre que llenaba por completo toda la plaza.

Restablecido el silencio, dijo: que siempre que se encuentra delante de sus electores, quisiera hablarles con el pensamiento, pero que le es completamente imposible, por lo tanto, todo lo que diga serán dictados del corazón.

Recordó los hechos subsiguientes al gran movimiento de Solidaridad catalana, enumerando las amarguras que le proporcionó su amor a Cataluña, fustigando duramente a los Gobiernos turnantes por sus despilfarros económicos y por su poca previsión

ante las contingencias internacionales que se arrojan a nuestro horizonte y a derramar su preciosa sangre.

El brillante parlamentario que con un caloroso y apasionado describió los momentos de que fué objeto entonces, diciendo que todo sacrificio representaba su conducta no era nada ante el ideal de Patria; que todos los entusiasmos de que fuere objeto los dedicaba a Cataluña.

Añadió que él estaría siempre al lado del pueblo del distrito de las Borjas, porque le unen lazos de acero. Criticó acerbamente los medios reprobables de que se valen los caciques para sacar triunfantes sus candidaturas, comparando al caciquismo con una epidemia, que ahoga los medios de vida de los pueblos produciéndoles la muerte.

Enalteció al pueblo de las Borjas por su constante amor a la Patria que hace efectivo en todas las ocasiones que se le presentan, diciendo que es de los que subiendo a lo alto de la montaña de Monserrat, enarbolando la bandera catalana, puede dar ejemplo a los demás pueblos de Cataluña.

Terminó el Sr. Maciá su discurso, dando un *Visca Catalunya!* que fué unánimemente contestado.

La ovación que se le tributó, es indiscriptible, teniendo el Sr. Maciá por segunda vez, que dirigir la palabra para acallar las aclamaciones y aplausos del público que llenaba la plaza,

Por la tarde visitó el Sr. Maciá el Centro carlista de aquella población El local, estaba atestado de gente, siendo recibido con una salva de aplausos que duró bastante rato.

Recibieron al Sr. Maciá, además de la Junta de aquella entidad, los concejales de nuestro Ayuntamiento Sres. Ferrer y Lavaquial.

El Sr. Maciá dirigió la palabra al auditorio agradeciendo a los allí reunidos sus sufragios ya que haciendo caso omiso de compromisos de partido habían votado a él que no tenía más ideales que el bien de Cataluña y la unión de todos para alcanzar su reivindicación.

Si algún día esos compromisos, de los que os he hablado, fuesen de tal naturaleza que llevasen a los carlistas de este distrito a luchar enfrente de mi humilde candidatura, tendría el disgusto más grande de mi vida y podría tener la seguridad, de que yo me marcharía a mi casa con la conciencia tranquila de haber cumplido hasta donde hubiesen llegado mis fuerzas con el deber que contrae cuando me concedisteis la honrosa investidura de Diputado.

A continuación habló el Sr. Ferrer sincerando a la Junta provincial carlista de que tuviese, como se dijo intención de presentar candidato propio por el distrito negándole rotundamente y haciendo historia de lo ocurrido.

Enalteció, la personalidad del Sr. Maciá, diciendo que había sido un defensor de los intereses de la comarca y que su gestión durante la pasada legislatura no podía producir más que las simpatías de los carlistas.

Se lamentó del rompimiento del admirable movimiento de Solidaridad catalana, siendo muy aplaudido.

El presidente del Centro, dió las gracias al Sr. Maciá por la visita, finalizando con un viva a Cataluña que fué contestado por todos los concurrentes.

Por la noche visitó el Sr. Maciá el Círculo Republicano y otros, siendo muy felicitado por el triunfo últimamente obtenido.

En suma, una vez más ha hecho patente el pueblo de Borjas, la estimación y el cariño que profesa a su digno diputado, que exterioriza en todas las ocasiones.

A las muchas felicitaciones que ha recibido por su reelección el Sr. Maciá, una también la nuestra muy sincera.

## DESDE ALBESA

Sr. Director de EL IDEAL.

En esta villa ha ocurrido un lamentable incidente:

En la tarde de ayer se encontraba trabajando en este término municipal y partida llamada «Sifont», el vecino de la misma Antonio Abad (a) «Grabada», cuando la lluvia que caía le obligó a retirarse al momento en su casa. Hecho esto y habiendo andado un rato con la mayor tranquilidad recibió una fuerte pinchada en el corazón, cayendo repentinamente en medio del camino y muriendo en el acto.

Enseguida se dió conocimiento al médico, el cual se personó inmediatamente en el lugar del suceso procediendo a levantar el acta de defunción é instruyendo las oportunas diligencias.

El suceso causado gran sensación entre todo el vecindario, pues era querido y apreciado de todo el pueblo de Albesa.

Reciba su honrada familia el más sentido pesame, por tan fatal pérdida.

Se le ha practicado la autopsia por el ilustrado médico de esta D. Ramón Vila.

—Ha sido elegido compromisario de ésta para las próximas elecciones de Senadores, el concejal del Ayuntamiento, D. Roque Palau Morell.

F. P.

Albesa 14-5-10.

## FERIAS Y FIESTAS

Sigue la lluvia aguando las pocas fiestas de nuestro programa.

Aplazadas para ayer tarde las carreras de bicicletas que tenían de celebrarse el sábado en los Campos, tuvieron que ser suspendidas a causa de la lluvia.

El domingo por la noche tuvo lugar la retreta y el festival en los jardines de los Campos Elíseos, que estaban iluminados a la veneciana. Se disparó un bonito ramillete de fuegos artificiales, cantando la sociedad coral *La Paloma* varias piezas de su repertorio algunas con acompañamiento de música.

El numeroso gentío que presenció el festival salió complacido del último número de nuestros modestos festejos.

Se nos dice que el próximo domingo se celebrarán las carreras de bicicletas, si el tiempo lo permite.

Habiendo tenido que suspenderse el acto del tiro de pichón que se celebraba el día de ayer por la mañana en el Campo de Marte, por causa de la lluvia, dicho acto continuará hoy a las tres y media de la tarde, al objeto de completar el programa.

## NOTAS POLITICAS

Los compromisarios que fueron elegidos el sábado último en esta ciudad, para la elección de Senadores son:

D. Antonio Agelet Romeu, liberal; don José Barberá Lletjet, conservador; don Humberto Torres Barberá, republicano, y don Francisco Ferrer Llobet, carlista.

Parece que republicanos y catalanistas lucharán unidos en la provincia de Tarragona para obtener los tres puestos de senador. El candidato de los primeros es don Agustín Sardá, el de los segundos el marqués de Tamarit y de los últimos don Alberto Rusiñol.

Dice un colega local:

«Parece que la candidatura para Senadores de esta provincia cuya elección se celebrará el día 22 de este mes, la compondrán, un republicano, un demócrata y un regionalista.

De todos modos es prematuro todavía cuanto se diga sobre el particular.

## El Congreso agrícola de Tárrega

Apertura del Congreso

A las doce y media del domingo día 15 del actual, en medio de los acordes de la banda del regimiento infantería de Navarra hace su entrada en el local del Patronato de San Jorge la comisión organizadora del Congreso, acompañada del presidente y secretario de la Federación, autoridades ponentes y numeroso público.

El Sr. Albareda, alcalde de Tárrega, saluda a los congresistas, y declara abierto el XIII Congreso de la Federación.

Seguidamente el presidente de la misma D. Joaquín de Abadal, expresa las razones de la celebración del Congreso, al cual le augura un gran éxito. Da cuenta del carácter general y local del mismo, describiendo el tema «Cereales y forrajes» en ambos aspectos y dando a conocer la personalidad de los ponentes.

Acto seguido anunció que el Sr. Rubies desarrollará por la tarde la primera ponencia, levantándose la sesión acto seguido en medio de los aplausos del público numeroso que acudió al acto.

Caja de Pensiones

En el mismo local donde se celebra el Congreso, ha tenido lugar la inauguración de la Caja de Pensiones para la Vejez.

El acto revistió extraordinaria importancia; empezó en el uso de la palabra don Ignacio Girona, quien con palabra fácil y brillante ha expuesto la obra social y humanitaria que significa esta obra.

D. Francisco Moragas y Basset, alma real de esta institución y presidente de la misma; expone el funcionamiento de la misma, dando cuenta de las sucursales que en todas partes de Cataluña se han inaugurado, aportando un número considerable

de datos que demuestran los beneficios que puede reportar la institución de Tárrega en apoyo de las pensiones que se presten a la misma. Dió cuenta, asimismo, del movimiento general de la institución.

El Sr. Rubies Badía, rector de las Escuelas Pías, y el reverendo cura párroco, se han felicitado de que en esta población se haya creado esta institución, la cual, dice ha de proporcionar grandes beneficios a la ciudad.

El acto terminó con el aplauso de toda la concurrencia.

Primera sesión

La primera sesión del Congreso se ha celebrado con asistencia de numeroso público. Presidió el acto el señor Abadal. El secretario dió lectura a muchas adhesiones de personalidades y de corporaciones agrarias. El señor Rubies desarrolló la primera ponencia referente al aprovechamiento de cereales y forrajes en las comarcas de Urgel y Segarra. Fueron aprobadas las conclusiones formuladas. El señor Fages, ponente del segundo tema, relativo a cereales y forrajes del Ampurdán, hizo un notable estudio, aprobándose también las conclusiones. A continuación se leyó un trabajo del marqués de Camps, y habló el señor Girona en apoyo de la ciencia agraria.

## NOTICIAS

—Ha sido autorizada por el Gobierno civil, la cobranza de arbitrios extraordinarios durante el corriente año a los Ayuntamientos de Alós de Balaguer, Aristot, Benavent de Lérida, Cogul, Estahon, Fornols, Oluja, Preixana, Riapl, Talarn, Tirvia, Torrebases y Vallbona de las Monjas.

—D. Luis Ferrer y Busquets, Director de la Sociedad Canal de Urgel, ha solicitado permiso para cruzar con una acqueria la carretera de Madrid a Francia con objeto de atender necesidades de los regantes de los términos municipales de Castellnou y Utrataba.

CAMISERIA

RIBE

Se necesitan oficiales

—Según comunica el Presidente de la Junta local de defensa contra las plagas del campo, de Anglesola al Sr. Jefe de Fomento de esta provincia, ha aparecido en los alfalfares de aquel término municipal un insecto denominado *Pica*.

—Hemos tenido el gusto de admirar el artístico pergamino, que el «Centre d'Art» de esta ciudad ha regalado al insigne pianista y paisano D. Ricardo Viñes, nombrándole socio de honor de dicho «Centre».

Este pergamino está artísticamente dibujado por nuestro querido amigo D. Luis Izquierdo.

Reciba el señor Izquierdo nuestra modesta pero entusiasta felicitación.

OCASION Se vende buen piano francés. Está como nuevo. Precio 700 ptas HOTEL SUIZO informarán.

—Siendo necesario contratar el arriendo de un edificio para el servicio de la guardia civil del puesto de Poble de Segur, se invita a los propietarios de fincas urbanas enclavadas en la expresada población, a que presenten sus proposiciones al Jefe de la Línea en dicha localidad en la casa-cuartel del Instituto, carretera de Gerri, núm. 7, donde se halla de manifiesto el pliego de las condiciones que ha de reunir el edificio que se solicita.

—La feria de ganado de toda clase que se celebró el día 10 del actual en Puente de Montañana, debido a lo desapacible del tiempo y a la crisis por que atraviesa el país, ha sido bastante desanimada siendo muy escasas las transacciones habidas.

EDUARDO ANDREU.—Sastre.—Ha trasladado su domicilio de la calle Mayor número 39 al 36 de la misma, pral.

—La Junta Central de Derechos Pasivos del Magisterio ha acordado declarar a doña Rosa Aixut Recasens maestra de una de las escuelas de esta capital, con derecho a la jubilación de 625 pesetas anuales.

—La Gaceta del 8 publica un R. D. del Ministerio de Instrucción pública, disponiendo la inversión de las 200.000 pesetas sobrantes del presupuesto, a la creación de escuelas graduadas en las poblaciones que lo soliciten y reunan ciertas condiciones.

VINOS AVERIADOS se compran en la fábrica de alcoholes de la Sra. Vinda de Arrufat.—Cataluña 1.

—Han obtenido el título oficial de Secretarios de Juzgado municipal en la Audiencia territorial de Barcelona los señores D. Juan Bosch Rubió, natural de Juneda y D. Celestino Morlans y Triquell natural de Puiggrós.

—El próximo sábado 21 del corriente debutará en el teatro de los Campos Elíseos una compañía de zarzuela dirigida por el primer actor D. Ramón Santiago y maestro D. Manuel González en la que figuran las títeres Sras. María Luisa Bonavía, Eugenia Garci-Nuño, María Manzano y Magdalena Noubela, la característica 1.ª Dolores M. de Consul, las segundas títeres Sras. Manolita Rodríguez y Concepción Ruiz, el tenor, D. José Caballero, tenor cómico, D. Francisco Parra, barítono Mariano Martínez, bajo cómico R. Guerra, actor genérico Roberto Banquells, segundas partes Sres. Antonio Moya y José Artelles, estrenándose lo más selecto del género chico.

—En el acreditado *Cine Moderno* que tan concurrido se ve diariamente, continuará la temporada proyectándose películas novedad y actuando la notable y aplaudida atracción de los clowns musicales *Mis Kate and Albert* y el pequeño *Mr. Pepino* los cuales han reanudado su contrata en vista de la aceptación que el público les dispensa.

# INFORMACION

# TELEGRAFICA

## NACIONALES

**El Congreso agrícola de Tárrega.—Segunda sesión.**

Hoy lunes, ha celebrado sus últimas sesiones el XIII Congreso agrícola, organizado por la Federación Catalano-Balear.

Por la mañana, abierta a sesión pública, diez ante numerosísima concurrencia, se ha discutido importantes ponencias, entre ellas una del Sr. Carbonell sobre las especiales condiciones de la agricultura en la comarca de la Segarra, cuyas conclusiones definitivas han sido aprobadas sin enmienda, y otra ponencia sobre riegos en Urgel, desarrollado por D. Ignacio Girona, quien ha demostrado haber hecho un profundo estudio de tan vital asunto.

El diputado por Villafranca Sr. Zulueta ha intervenido brillantemente en la sesión pronunciando un hermoso discurso.

Han intervenido en la discusión varios señores Congresistas.

### La sesión de clausura

Por la tarde, con mayor animación si cabe, que en anteriores sesiones, se ha celebrado la sesión de clausura, pronunciando elocuentes discursos, el Sr. Serra y Constansó por la Diputación de Barcelona, Riu Vendrell, por la de Lérida, los Diputados á Cortes Sres. Molés y Rodés, el señor Valls en nombre de la población y autoridades de Tárrega.

El Presidente del Congreso señor de Abadal ha dado por terminadas las tareas del mismo, anunciando que el próximo se celebrará en la ciudad de Gerona, siendo presidente del mismo el Sr. Maristany, quien con este motivo ha pronunciado un vibrante discurso calurosamente aplaudido.

Madrid, 16 á las 22.

### Candidatos a Senadores

El ministro de Gobernación ha recibido hoy numerosos visitas, en su mayoría de candidatos a senaduría.

### Las elecciones senatoriales

Esta noche volverán á reunirse los señores Canalejas y Merino, para seguir ocupándose de las elecciones senatoriales.

### Telegrama de gracias á la Armada

El ministro de Marina ha recibido un telegrama del Duque de Conaught dándole las gracias por las muestras de adhesión y respeto dadas por la Armada española con ocasión del fallecimiento del Rey Eduardo.

### Ultimando los presupuestos

El señor Cobian está poniendo en limpio y ultimando los presupuestos y sus proyectos económicos, para discutir ambas cosas el primer día que quede constituido el Congreso.

### La presidencia del Congreso

El conde de Romanones, hablando de quien ocuparía la presidencia del Congreso, ha vuelto á insistir en que debe ser el señor Moret el que ocupe dicho cargo.

Refiriéndose al artículo de ayer de La Mañana, en que este periódico censuraba al ministro de Hacienda, el conde de Romanones nos ha dicho que el Sr. Cobian ha sido siempre un electorista de que fuera el conde el llamado á presidir la Cámara popular.

## ÚLTIMA HORA

(Conferencia telefónica)

Madrid 17, á las 1'30 m.

### Canalejas en su despacho

El señor Canalejas había prometido á los periodistas recibirlos esta tarde en el despacho de la presidencia.

Confiados en la promesa del Presidente estuvimos toda la tarde en la Presidencia aguardándole inútilmente.

A última hora de la tarde supimos que estuvo en su casa despachando algunos

asuntos sobre reclamaciones con motivo de las elecciones á diputados.

### Las actas

El tribunal encargado del estudio de las actas de diputados á Cortes lleva á cabo sus trabajos con gran actividad.

El Gobierno tiene el propósito de reunir las nuevas Cortes á la mayor brevedad.

### Las Cámaras de Comercio

La Junta de las Cámaras de Comercio ha terminado sus sesiones.

De los acuerdos adoptados se dará cuenta en un mftin que se celebrará mañana, probablemente.

### El Concurso hípico

Se ha celebrado el concurso hípico de que venía hablándose estos días.

El primer premio ha sido adjudicado al caballo propiedad de D. Alvaro de Figueroa, hijo del Conde de Romanones.

### Las elecciones de senadores

A pesar de hallarse tan próxima la fecha en que han de celebrarse elecciones á senadores, aquí en Madrid reina la calma más absoluta en lo que afecta á la cuestión política.

Tal estado de quietud reconoce por causa el pacto habido entre Canalejas y Maura.

El jefe de los conservadores de acuerdo con el presidente del Consejo quiere que el Gobierno tenga en la alta Cámara una mayoría que permita al Gobierno desarrollar su programa sin entorpecimiento por parte de las oposiciones.

El Sr. Maura retirará candidatos de muchos distritos con objeto de que pueda elegirse adictos en su lugar.

### Los temporales

Recíbense noticias de toda la península dando cuenta de que el temporal de lluvias es general en toda España.

También el frío dejáse sentir con bastante intensidad en todas las regiones.

## EXTRANGERO

### El viaje del Rey

Burdeos.—A la una menos cuarto de esta tarde pasó el tren en que va D. Alfonso de paso para Inglaterra.

### Llegada de Roosevelt

Londres.—Ha llegado el presidente de los Estados Unidos M. Roosevelt.

EDUARDO.

## BOLSA

Interior contado, 87'05.  
Interior fin de mes, 00'00.  
Próximo, 60'00.  
Amortizable, 5 por 100, 102'85.  
Amortizable, 4 por 100, 00'00.  
Banco hipotecario, 102'60.  
Banco de España, 460'00.  
Tabacos, 382'00.  
Exterior, París, 00'00.  
Francos, 7'00.  
Libras 27'04.

## IMPRESA DE "EL IDEAL"

## CANDIDO CLUA

Corredor de Comercio  
Despacho: Banco de España y Banca de Fernando, 16, 2.ª.—Gestiona e interviene operaciones de sindicatos agrícolas, de descuento (préstamos), negociación de letras. Compra y venta de valores etc. etc.—"Asegurador": Vida, Banco vitalicio de España, Accidentes, "Zurich", Incendios.—LÉRIDA

## HUMBERT TORRES

MALATÍES DE PIT. ESTÓMACH. VENTERO, SIEMPRE  
Majors 36. — LLERENA — Consulta de 12 á 1



EN LA CAMISERIA

## YBARS

SE HAN RECIBIDO TODOS LOS GENEROS PARA LA TEMPORADA DE VERANO

Esterería 3. LÉRIDA.

CLÍNICA QUIRÚRGICA

## D. Joaquín Fontova

Operaciones y consultas el día 15 de cada mes por el Doctor REAL de Barcelona Especialista en Cirujía general y enfermedades de la matriz.—CIRUJA DE HUESOS Y TENDONES: Caries, Tumores blancos, Deformidades y Parálisis, etc.—AFECCIONES DE LA MATRIZ: Flujo, Tumores, etc. etc.—Cura radical de la hernia.—Afecciones urinarias, etc. etc.

SALA DE OPERACIONES montada conforme á las exigencias de la moderna Cirujía.  
Habitaciones cómodas é higiénicas para operados.  
BLONDEL, 4 bis.—LÉRIDA

**Gabinete Odontológico**  
S. ESTADELLA  
Médico-Dentista (Único en Lérida)

Tratamiento de las afecciones buco-dentales por procedimientos científicos de gran éxito.—Estracciones sin dolor á beneficio de los mejores anestésicos.—Ortodoncias y empastes. Dentaduras artificiales de todas clases y sistemas.—Especialidad en coronas, puentes y dientes á pávot.

NO BEBER AGUA SIN QUE ANTES HAYA SIDO DEPURADA POR EL FILTRO

## Cardenal

El mejor y más barato del mudo recomendado por todos los bacteriólogos

ÚNICO PUNTO DE VENTA: **A. VIVES ESTOVER** Constitución, 19 LÉRIDA

## JOAN BERGÓS

CORREDOR DE COMERS LO MES ANTICH DELS DE LA CAPITAL  
DIRECCIO: BANCH D' ESPAÑA Y CABALLERS N. 2. TELEFONO N. 9

## Academia de Educación Física

Establecida en el Gimnasio del LICEO ESCOLAR, Paseo de Boteros.—LÉRIDA  
Gimnasia sueca, al aire libre; id. con aparatos.  
Clases para ambos sexos.  
Caballeros, de 12 á 1.—Señoras y señoritas, de 6 á 7 tarde.  
PRECIOS DE LA MATRÍCULA: (Derechos de inscripción, 3 ptas. (Cuota mensual, 2  
Los días festivos estará el Gimnasio á disposición de los alumnos.  
Juegos deportivos ingleses.—Excursiones.  
Clases especiales de Gimnasia médica á precios convencionales.  
Dirección Técnica y facultativa.

## BANCO DE PRÉSTAMOS Y DESCUENTOS

SUCURSALES: LÉRIDA MANRESA Y VICH  
Cobro y negociación de letras.—Giros.—Cambio de monedas.—Cartas de Crédito.—Ordenes de Bolsa.—Cuentas Corrientes.—Compra y venta de valores al contado.—Cobro y negociación de cupones y en general toda clase de operaciones de Banca y Bolsa  
CAJA DE AHORROS  
Se facilitará el Reglamento á quien lo solicite.  
HORAS DE DESPACHO: De 9 á 1 y de 4 á 6

## Don José Antonio Huguet LLOID SABAUDD

autorizado por la ley y de conformidad á lo que disponen los reglamentos, construye y vende bragueros especiales, tanto para niños como para niñas al acabar de nacer, e igualmente para personas mayores. Todo se hace á la medida y á la necesidad del herniado. No basta la compra de un buen braguero, por que hay algunos que lo tienen que abandonar por no poderlo sufrir y es debido á que tal braguero no estaba hecho á la medida ni á la necesidad del herniado. Así es que la compra no les aprovecha.  
Las personas que se hallen afectadas por tal dolencia y no han podido encontrar el remedio en ninguna parte, lo han encontrado en casa del Sr. Huguet, y ellos mismos lo acreditan diciendo que el braguero que les ha hecho el Sr. Huguet es para sostener la herida por antigua y rebelde que sea.  
Mas de mil personas de ambos sexos, desde recién nacidas hasta los veinte años, han quedado radicalmente curadas con el uso de los aparatos de esta casa. Podéis probarlo, para que se vea que no es farsa, como supone injuriosamente, quien no puede ofrecer un hecho semejante.  
Obras son amores y no buena son razones.  
A centenares son los herniados de toda edad que han curado y otros resoltos. Mas se hacen á la medida y á la necesidad del herniado. No basta la compra de un aparato de otras casas, que se anuncian injuriosamente, por que pueden competir con la nuestra.  
En la misma casa encontrarán fajas ventrales y cinturones de goma para el ombligo.  
¡Ojalá Noomprar, sin visitar esta casa, que garantiza los buenos resultados de sus aparatos!  
AL LADO DEL PUENTE, Plaza de la Constitución, 34, entre-suelo, 2.ª puerta

Linea extra-rápida de BARCELONA á BUENOS-AIRES  
Saldrá el 19 de Mayo el nuevo y grandioso vapor de 14.000 toneladas  
PRINCIPE DI UDINI  
directo para Buenos Aires.  
Travesía en 15 días  
Insuperable confort en 1.ª clase. Tres puentes de pasaje, Jardín de invierno. Teléfono Marconi, etc.  
NUEVA INSTALACION DE SEGUNDA CLASE  
Para informes sobre pasajes de cámara, dirigirse al Agente D. JOSE MOIX, Cabrinetty, 11.—Lérida  
Importante: Estos vapores atracan de costado en el Muelle de Barcelona.

**MODERNA DE Juan Roselló**  
Taller y despacho N.º 50  
Gran surtido de camas torneadas, cómodas, salterías, camas de hierro y muebles de todas clases. Especialidad en construcción de comedores y dormitorios de todos los estilos.  
Paseo, n.º 50 junto al Paseo. Lamoja

TALLER DE CERRAJERIA **José Gispert** CALLE ACADEMIA NUMERO 2 LÉRIDA  
Gran surtido de CALZADO de todas clases á precios reducidos en la Zapatería de MANUEL EGEA  
35 — Caballeros — 35, 5

